
90年前真传·83岁名导·70岁艺人·5人乐队·5个演员
——“传”字辈昆曲弟子献传统版《牡丹亭》

本报记者 张 婷

虽然在舞台上虽然在舞台上我们几乎没有见过她美丽的身姿我们几乎没有见过她美丽的身姿，，但是从但是从《《舞舞蹈论丛蹈论丛》、《》、《中国大百科全书中国大百科全书··音乐音乐

舞蹈卷舞蹈卷》》等著作中等著作中，，我们看到了一个用笔翩翩我们看到了一个用笔翩翩起舞的前辈起舞的前辈。。这位舞蹈理论家这位舞蹈理论家、、教育家就是叶宁教育家就是叶宁。。

叶 宁 ：用 笔 舞 蹈 的 人
本报记者 张 婷

由总政歌剧团女高音歌唱家

王磊华带来的王磊华独唱音乐会

日前在中央音乐学院音乐厅举

行。作为2009年11月一举夺得第

40 届意大利贝利尼国际声乐比赛

第一名和 2008 年在香港举行的国

际艺术家音乐比赛美声组金奖得

主，王磊华选择的作品

时间跨度大、难度高，曲

目 从 巴 洛 克 到 浪 漫 时

期，有咏叹调，有中外艺

术歌曲，并用意、法、德、

俄、英和中文演唱。

音 乐 会 开 首 的 亨

德 尔 歌 剧《凯 撒 大 帝》

“ 优 柔 的 目 光”一 曲 为

三段式，王磊华用声适

度，优美的连线贯穿全

曲 ，定 下 了 音 乐 会 的

Bel Canto 基调。她将

B 段速度唱得比前段稍

快些，后又回原速，A′

稍加一些华彩至结束，

非 常 合 度 地 表 达 了 从

“ 哀 ”到“ 怨 ”的 心 路 。

贝 利 尼 歌 剧《诺 尔 玛》

中 的“ 圣 洁 女 神”描 写

人 物 在 爱 情 和 宗 教 信

仰之间做出痛苦抉择，

是 美 声 黄 金 时 期 的 重

要作品，也是当年歌剧

女皇玛丽亚·卡拉斯的

标 志 性 唱 段 。 有 一 种

说法：太年轻的女高音

唱它难以支撑，如同男

高音唱威尔第的《奥赛

罗》，太 年 轻 了 不 行 。

但 据 说 王 磊 华 就 是 以

这 首 咏 叹 调 在 两 次 大

赛上折桂的，说明她对

这 首 咏 叹 调 游 刃 有

余 。 王 磊 华 在 长 线 条

的 高 音 区 乐 句 间 以 炫

技花腔，终极音的到来

举重若轻，在这首被称

为花腔女高音“试金石”

的咏叹调中，王磊华的

声线甜美热情之中充满

了一种质感和磁性，这

是一位兼具抒情与花腔

特质的女高音。

音乐会上的“试金

石”不止一段，后面还有柴科夫斯

基的歌剧《叶甫根尼·奥涅金》中

的达吉亚娜《写信》一段。这首咏

叹调是达吉亚娜在剧中唯一的咏

叹调，表达内心活动的汹涌澎湃，

长达 20 分钟。柴科夫斯基的音乐

使 普 希 金 的 诗 文 入 列“ 歌 剧 瑰

宝”，作曲家将强大的戏剧张力和

交响性都倾注其间，听似宽广的

音乐线条中又有极为繁复的细

节。王磊华呼吸的急缓有效控制

着情绪的走向和音色的变化，逐

一再现声乐分谱中那多达 34 处的

表情、速度记号，构筑出 4 个情感

层次：第一段表达了达吉亚娜充

满少女的幻想；第二段欲诉还休的

踟蹰；第三段宽广的基

本旋律的咏唱和戏剧性

的宣叙，达吉亚娜冲动

着，陶醉于现实与梦幻

不分的情境，“决不把心

献给世上其他人”，直至

第四段进入心醉神迷的

状态。在这部室内歌剧

中，柴科夫斯基将宣叙

调 和 咏 叹 调 交 织 在 一

起，而宣叙调对歌唱家

的 语 言 功 底 是 一 个 考

验。玛丽亚·卡拉斯说

过“美声就是情感”，而

王磊华清晰的俄语发音

唱出了真情实意。

在 艺 术 歌 曲 曲 目

中 ，王 磊 华 做 了 三 次

“梦的解析”，呈现出三

种 梦 的 色 彩 。 舒 伯 特

《夜 与 梦》的 那 种 古 典

形 式 美、李 斯 特《当 我

入梦》的浪漫派抛物线

式挥洒、拉赫玛尼诺夫

的《这 儿 真 好》最 后 一

句“ 还 有 我 的 梦 幻”的

余 音 缭 绕 。 而 在 江 定

仙的《岁月悠悠》中，她

内 热 外 敛 的 处 理 让 这

首 中 国 艺 术 歌 曲 如 空

谷 幽 兰 。 艺 术 歌 曲 要

求 具 有 沙 龙 演 唱 的 效

果，如 炉 边 絮 语，而 歌

剧 咏 叹 调 则 需 要 声 音

的穿透力，两者有着不

同 的 声 音 聚 焦 。 王 磊

华 唱 艺 术 歌 曲 时 声 线

不尖不炸，唱咏叹调时

又有良好音区贯通，在

艺 术 歌 曲 的 倾 诉 与 咏

叹 调 的 宣 泄 之 间 求 得

平衡，形成音色统一与

多样化的辩证关系。

音乐会上还有一大

亮点是担任钢琴演奏的

王楠楠。她的演奏与独唱不仅在

音量、速度和呼吸上相呼应，还在

音色上与声乐一同变化，是一种对

话、启示与互动，极具匠心。在歌

剧咏叹调中，她弹出了管弦乐的层

次、织体与交响性思维，琴声从始

至终都在歌唱，在独唱音乐会上与

这样好的钢琴家合作是一种享受，

远胜于一支掣肘的大乐队。
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艺术·视野

艺 术

艺术·看法

艺术·乐评

京剧演员张建峰：学习文化比硬靠声线更“靠谱”

奚派很难，学不好会走入歧途，现在有些戏迷唱得太过了，硬生生地往师爷的声线上靠，那样很毁

嗓子。我们在学习师爷发音吐字的同时，更重要的就是要打好文化基础。奚先生就是大学问家，我的

恩师欧阳中石先生也是如此。 ——据《北京青年报》

点评：艺术不能生搬硬套，其形式、风格可以学习，但如长相、声线这类的“先天性资源”，不能强求。而

文化知识是演员理解和表现一出戏不可或缺的“肚里货”，是可以通过后天的努力学习弥补的。

学者解玺璋：青年演员更需要舞台

京剧是角儿的艺术，然而，角儿从哪儿来？只能从舞台上来，从观众的掌声中来。如果说舞台就是角儿

生长的沃土，那么，观众的掌声就是滋润他们的雨露阳光。我们纠结于青年演员的功夫浅、水平差、经验不足，

却又不给他们必要的鼓励和信任，更把青年演员摒于舞台之外，这样的道理是讲不通的。 ——据《北京日报》

点评：所谓熟能生巧，台上演得多了，青年演员的技艺水平自然就上去了。若总登不了台，再有潜

质的演员也白瞎。多说不如多练，多摔打磨练，必会出现闪光的“金子”。

文化人范光陵：年轻人的网络语言也可进入诗歌

我写古诗，也写新诗，它们都很美，余光中先生写的新诗，多少人都喜欢看；古诗就更不用说了，《唐诗

三百首》流传至今。但我觉得更应该有新的东西提出来，多一个，就是保承古诗优美的地方，但是要把时代

性加进去，把新的语言、新的思想加进去，不要陈腔滥调。新的形式不但可以和人民接近，而且容易翻译走

向世界，所以，我一直在推动新古诗运动。另外，现在人写诗，不一定要唐朝人、宋朝人的思想，用现代人的

思想、现代语句，新古诗的发展应该把云电脑、云计算的思想加进去，甚至也要把年轻人的网络语言加进

去，这是诗歌发展的一个方向。 ——据《扬子晚报》

点评：范光陵点出了现代诗歌乃至其他文化艺术的创新之关键，即思想意识上的新，时代性与现代

性的体现。其诗文好坏暂且不说，但其勇于创新的精神值得提倡。 （张婷整理点评）

只要是唱昆曲的，谁没唱过

“牡丹”？只要是看昆曲的，谁没

看过“牡丹”？

但是，一群以老人为主的演出

队伍，坐火车从苏州来，6 月 19 日

晚将在北京中山公园音乐堂演出

传统版《牡丹亭》，只此一场。

在如今已是遍地“牡丹”的风

气下，这究竟为什么？

今年，为庆祝昆曲成为“人类

口头和非物质遗产代表作”10 周

年，全国开展了很多活动，如北京

国家大剧院举办的昆曲展览、江

苏昆山举行了多个昆曲院团的展

演等，可谓是个昆曲年。但面对

表面的繁华，众多昆曲艺术家和

学者依然心存忧思。中国艺术研

究院音乐研究所所长、中国昆曲古

琴研究会会长田青认为，对待昆曲

热，我们依然要有冷静的定位与判

断，只有这样，昆曲才能有良性发

展。对待昆曲，一定要持有“保护

为主，抢救第一”的思想。所以，

面 对 现 在 社 会 上 纷 杂 的 昆 曲 演

出，应向广大观众展示最正宗的

昆曲艺术。他的想法与苏昆剧团

原团长，著名昆曲编剧、导演顾笃璜

不谋而合。不久前，田青到苏州与

顾笃璜相见，邀请其麾下的“昆剧传

习所教师剧团”进京演出。

于是有了这出传统版《牡丹

亭》，而这一“牡丹”又怎样与众不

同？

“传”字辈弟子再聚首

传统版《牡丹亭》也是为纪念

苏 州 昆 剧 传 习 所 成 立 90 周 年 。

1921 年，苏州拙政园主人、狮子林

主人等，眼见昆曲几近灭亡，便在

苏州流浪儿童和穷人弟子中精选

了 50 名少年，创办了昆剧传习所，

所有学员包吃包住包教昆曲，这

就是后来有名的“传”字辈。这群

孩子学艺时的年纪在 8 到 12 岁之

间，由苏州最好的昆曲教员担任

师父。新中国成立后，这群“传”

字辈艺人分别在苏州、上海、杭州

担任教职，今天这三地最好的演

员 都 是 他 们 的 徒 弟 。 在 苏 州 ，

“传”字辈的嫡传弟子是“继”字辈

和“承”字辈演员。

上世纪 80 年代，顾笃璜再次

重组昆剧传习所，邀请“传”字辈艺

人及其弟子，向年轻演员授艺，取

得丰硕成果。而今，由“继”字辈演

员和“承”字辈演员为主组成的“昆

剧传习所教师剧团”，正以其纯正

传统为业界所称道。在遍地“改革

创新”昆曲和“适应现代审美”昆曲

的包围中，“昆剧传习所教师剧团”

始终坚持捍卫正统昆曲，把传播古

典审美作为自己的责任。

2011 年的演出，均为这些技

艺精湛的老艺人所担纲，虽然这

个《牡丹亭》剧组只有 10 人，5 人乐

队，5 个演员。这和动辄上百人的

演出阵容相比，实在很小，却是最

传统。

田青幽默地说，既然白先勇

以“青春版”取胜，我们必然不在

青 春 上 做 文 章 。 做 一 出 传 统 版

《牡丹亭》，也可释为“ 青松版”，

让已经修炼得很纯净的老艺术家

表演昆曲给年轻人看。昆曲不一

定只是年轻的面庞才好看，昆曲

看的是那细腻到极致的味道。

剧本、表演尚“传”、尚“真”

此次传统版《牡丹亭》，是根

据汤显祖原著，并参考昆剧通行传

统演出本选演《肃苑》、《惊梦》、《慈

戒》、《寻梦》、《写真》、《诘病》、《离

魂》七出，联成一叠并略加删节。

1983年，这个版本曾由原来的江苏

省苏昆剧团首演，一代名伶张继青

担纲主演，轰动海内。当时就是顾

笃璜导演的。将近 30 年之后，83

岁的顾笃璜再度把该戏搬上舞台，

一招一式更有心得，“我们只崇尚

一个‘传’字！作者汤显祖活着的

时候，就不满人们随意改动他的本

子。汤显祖说：‘《牡丹亭》要依我

原本……增减一二字，以便俗唱，

却与我原做的意趣大不同了！’现

在通行的演出本有很多的改动，

全不符合作者原意。这次的《牡

丹亭》演出，是最传统的剧目、最

传统的表演、最传统的组织构成

与运作模式。”

传统版《牡丹亭》杜丽娘的扮

演 者 马 瑶 瑶 原 来 是 一 位 舞 蹈 演

员，上世纪 70 年代末，转而参加江

苏省苏昆剧团，学演昆剧，她有幸

得到昆剧前辈的精心传授，唱、念

师承有“一龙二虎”之称的“一虎”

俞锡侯，舞台表演则是沈传芷和

姚 传 芗 两 位 老 艺 术 家 传 授 的 。

1983 年江苏省苏昆剧团演出《牡

丹亭》上集，马瑶瑶主演杜丽娘，

她 的 艺 术 才 华 得 到 了 很 好 的 展

现。可是时隔不久，正当大家对

她抱有更高期望之时，出于家庭

的原因，她移民美国了。转眼 20

年过去了，她身居海外，却未能忘

情于昆剧，时常参加美国的昆剧

雅集活动，所以对于昆剧艺术，不

但没有荒疏，随着生活阅历的丰

富和文化修养的提高，她的艺术

反而有所进步。

据说马瑶瑶接到演出的通知，

最初心里是不大情愿的，因为年纪

的缘故。而后，她很快转变了想

法，因为，很多人看了她饰演的杜

丽娘后，认为是“最符合汤显祖本

意的”。她说，我们的《牡丹亭》演

出版本节选整理的原则便是凡发

现通行演出本有不当的改动，一律

按原著改回来。其实，杜丽娘的生

活是很烦闷的，连后花园都不能

去。当她看见满园春色后，先是欣

喜万分，而后看见残垣断壁，看见

纷落的花朵，看出没人理会这迷人

的春色，又陷入哀怨的情绪之中。

因为自然的春天去了还能返，而她

的青春是一去不复返的。于是，她

是在自言自语中睡着做梦的。所

以，如《游园》结尾处，我们把一般

演出版的《牡丹亭》台词不妥的地

方按照原著改回，而且，按照这个

情绪，很多演员唱这段时声音高

亢明亮也是不恰当的，应是轻声

哀怨的，这才真实。

这样，本着“传”“真”的精神

与本领，即使是到了这把年纪，演

员们还是敢站在这个舞台上。

对于传统版《牡丹亭》，千言

万语也无用，你看了就知道，一个

“小姑娘”的梦怎么会那么美！

艺术·人物

今年 4 月，美国和中国的艺术

市场出现两件令人关注的事情。

一是有着 111 年历史、1973 年打

开中美两国文化交流大门的世界

著名的费城交响乐团提出破产申

请保护；二是中国西安也有着百

年以上历史的易俗社要打造天价

秦腔演出，引起舆论哗然。时间

过去近两个月，费城交响乐团的

情况还没下文，而西安易俗社剧

场头一个月的演出以亏损百万元

而告终。

费城交响乐团申请破产保护

的原因是，该团近年随着观众数

量锐减，成本增加，捐赠减少，乐

团驻地高昂的租金、养老金水涨

船高、管理真空、没有固定的董事

长等综合因素，使得乐团经营最

终陷入困境。

而西安易俗社剧场的情况则

据新华社记者的报道：易俗社剧

场将整个 4 月确定为开业演出季，

不仅陕西秦腔界的 10 多位梅花奖

得主悉数登场，剧场还斥巨资，从

全国请来豫剧、评剧、河北梆子、

京剧等北方剧种的一流名角儿参

演，虽然开业期间演出红红火火，

但却是“赔本赚吆喝”。剧场负责

人算了一笔细账：平均一场演出

费用为 4 万元，外地团体来这里，

最多一个团有 70 多人，吃住行也

是一大笔费用。而本地秦腔名角

演出的劳务费同样不低，这样算

下 来，4 月 份 总 共 支 出 了 224 万

元，而收入不超过 50 万元。

中外两个案例让我们不禁思

考一个问题：过度的投入、过度商

业化是否是拯救艺术市场的良方

妙药值得怀疑。根据报道可知，

4100 万美元约 2.6 亿元人民币的

经费竟然无法养活一个交响乐

团，而西安易俗社剧场的做法验

证了投入越大赔得越多这样一个

基本规律。剧场艺术在走商业化

或产业化路子时应谨慎而行。

音乐会和包括戏曲在内的戏

剧表演艺术，其实现在仍属“手工

制作”范畴，以往的剧场大众艺术

在当今的电视与网络媒体冲击下

变成了“小众艺术”，虽然说可以

用录音录像的方式通过复制来获

得一定的收益，但古典音乐与戏

剧表演和流行艺术相比，无法在

一个数量级上相提并论。由于是

舞台表演艺术，每次因表演者的

情绪以及观众的反应不同，表演

总是会呈现出不同的效果来，所

以这也是舞台表演艺术魅力的所

在，而这种个性的张扬与自由表

现的状态恰恰是与商业化与产业

化所要求的规模庞大、整齐划一

相抵牾的。

其次，两个机构都走了大投

入、大产出的产业化路子。其实，

西方国家早在 40 年前就发现了这

样一个问题，即艺术生产人力资

源成本的增加，总是快于产品收

益的增加的“成本弊病”。不仅是

费城交响乐团，世界上任何一家

知名乐团都有揽天下英才于我囊

中的想法。然而，音乐家的培养

却是有着高昂成本的，当一名琴

童成为一个成熟的演奏家后，如

果他的职业薪水对不起他的付

出，他是不会加入进去的。西安

易俗社剧场尽管重张时为营造名

家如林、高手云集的热闹场面，请

来多个剧种的名角演出，且不说

这种思路是否正确，平均每场 4 万

元的真金白银的支出是必须得掏

出来的。这样我们就会明白，想

当年梅兰芳挑班唱戏时，与之配

戏的演员演技平平，如果演技并

驾齐驱，不知要增加多少成本。

就连现在人们常说的成功的“刘

老根大舞台”，也不可能让小沈阳

常年在一处驻场演出，更别提让

赵本山亲自披挂上阵了。

第三，过度的商业化或产业

化只能使金钱成为演出的单一动

力，当赚钱盈利的机器运转不正

常时，就会出现资本的撤退与离

场。费城交响乐团本来按其现在

收入，维持正常运营应该问题不

大，这次出现了乐手和董事会意

见相左的局面，但投资人如果仅

仅以文化公益为己任，那他是慈

善家而不是资本家了。西安易俗

社剧场投资装修剧场、延请名家

演出，其目的当然也是比较快地

收 回 成 本 ，走 上 良 性 循 环 的 轨

道。但他们过于注重戏剧产品的

商业属性，而不注重中国传统戏

剧“娱人自娱”的文化服务属性，

如果这样继续走下去，离场是早

晚的事。

所以说，艺术家和商人能否完

美结合，仍是高难度命题，无解！

叶宁 1919 年出生于浙江省桐

庐县。喜爱艺术的她在小学就是个

出类拔萃的歌舞苗子，学校排练《葡

萄仙子》、《麻雀与女孩》、《小小画

家》等黎锦晖的歌舞时，都少不了

小叶宁的参加。这个艺术苗子的思

想还很“前卫”，即不遵从旧规——

缠脚，甚至15岁那年为了逃婚离家

了，而后进入浙江省立湘湖乡村师

范学习。1938 年就读于国立艺术

专科学校音乐系。1940 年转入重

庆青木关国立音乐学院钢琴系。

殡仪馆楼上办舞院

自 1944 年起，叶宁在重庆陶

行知的育才学校、上海中国乐舞学

院等地从事新舞蹈运动工作。叶

宁进入育才学校，是一个偶然的

机会——当时在育才学校教授舞

蹈的舞蹈家戴爱莲需要一个钢琴

伴奏，于是，她在画家叶浅予的介

绍下进入育才学校弹钢琴，这也

是她第一次接触到新舞蹈。在叶

宁的记忆里，育才学校是所特殊

的学校，除了普通的课程，还有社

会、自然、文学、戏剧、美术、音乐、

舞蹈这7个专业组。生源大多来自

孤儿院中智商高的儿童，教师是来

自五湖四海的知识分子。学生把

学校当家，教师则是没有报酬地义

务上课。在这样融洽的环境里，她

一边做工作，一边学习舞蹈，尽情

地享受着舞蹈艺术的熏陶。

1946 年，戴爱莲要去美国讲

学，舞蹈组的授课任务就落到了

彭松和叶宁身上（彭松是叶宁的

丈夫，也是戴爱莲的高足）。由于

社会动荡不安，育才学校被迫在

重庆停办。1947 年，夫妻二人和

几位同行在朋友的帮助下在上海

成立了中国乐舞学院。这所非职

业的舞蹈学院很奇特，因为缺乏

资金，学院建立在上海一家殡仪

馆的楼上。授课时，经常出现楼

上满是歌舞声、楼下全是哭喊声，

楼上学员成群、楼下棺材成堆的情

况。但是，这丝毫没有影响群众学

习舞蹈的热情。很多学校甚至把

他们请去教课，上海的交大、复旦

等十几所大学都成立了舞蹈组。

在戏曲、武术中找寻古典舞

新中国成立后，中国民族舞

已经有迹可循了，可是中国古典

舞却很薄弱。因此，中国古典舞

的学科建立，成了叶宁日夜思索

的主要课题。在老领导欧阳予倩

的启发下，叶宁想从传统戏曲中

把中国古典舞独立出来，成为一

门新的学科。欧阳予倩对她的想

法大力支持，不仅经常带她看梅

兰芳等戏曲名家的演出，还请韩

世昌等昆曲名家传授舞蹈动作。

因此从戏曲中，叶宁总结并掌握

了 大 量 的 中 国 古 典 舞 的 基 本 技

法。1954 年，北京舞蹈学校（现北

京舞蹈学院）成立了，叶宁担任古

典舞的研究工作。为了使古典舞

课程的教材更加丰盈，叶宁不仅

翻阅了大量书籍，还多次去各地

拜访戏曲大师，如到杭州拜访京

剧演员盖叫天，去上海邀请“传”

字辈的昆曲演员沈传芷、张传芳

等来校演出……在他们的耐心指

点下，叶宁逐渐对古典舞蹈的创

作有了新的认识。

1956 年，叶宁调入中国舞蹈

艺术研究会，在舞蹈家吴晓邦和

盛婕的支持下，成立了中国古典

舞实验室。此时，中国的舞蹈界

正盛行用西方芭蕾做所有舞蹈的

基础课程，叶宁虽然也很喜欢芭

蕾，但并不赞同这种做法，认为会

破坏中国舞蹈自有的风韵。为了

创作出纯正的古典舞，叶宁绞尽了

脑汁，曾长时间请了笛子和琵琶师

各一名，用笛子的旋律和琵琶的节

奏生发古典舞的舞步。其间，她还

学习了大量中国的拳术和剑术，就

是为了从中国武术中寻找古典舞

的踪迹，效果都颇好。1962 年，叶

宁重回北京舞蹈学校工作，组织和

指导中外舞蹈、音乐史论十余种

教材的编写工作。

十年浩劫结束后，已入花甲

之年的叶宁对于舞蹈仍抱有极大

的热情，舞蹈理论工作在继续，于

1979 年 进 入 中 国 舞 蹈 家 协 会 工

作，任 编 辑 部 副 主 任，主 要 负 责

《舞蹈论丛》的编辑工作；1982 年

至 1985 年又为《中国大百科全书·
音乐舞蹈卷》舞蹈学科编辑委员

会副主任，率先为这卷书写出了

框架；1983 年至 1984 年兼任《简明

不列颠百科全书》1 至 10 卷中文版

舞蹈条目编审；1987 年至 1992 年

兼任“当代中国”丛书舞蹈卷的编

委会副主编……这位经常看稿看

得头晕眼花却不知疲倦的老人，

用笔在纸上“跳”出了一段段可以

流芳的“舞蹈”。

面对成绩，正如季羡林为叶

宁的一本专著中题序所言：“专就

舞蹈美学理论而言，我看，叶宁是

有这个能力的。”

满头银发，戴着助听器，可讲

起话来思路清晰，劲头十足，这是

今年已有 92 岁的叶宁。她告诉记

者，她仍旧在研究舞蹈理论。

叶宁

当艺术家遇上商人
毛小雨

艺术·杂谈

王磊华在音乐会上


